

# ¡Habla autor de libro del escándalo!

Todo lo que digo en el libro está respaldado por pruebas certificadas. Los testimonios están chequeados y aparecen entrecausados al final con las notorietas y otras más. Usédoles salvo con periodistas, quienes prefieren una comparación entre la información vigente y las fuentes del periodista son sagradas".

El escrito de "Impunidad Diplomática" y editor general de revista Análisis, Francisco Martorell, se refirió en estos términos, a su llegada a Chile, a la censura judicial a su libro, que trata de las andanzas del ex embajador argentino en Chile Oscar Spinoza Melo, sus relaciones con asesinatos políticos y extranjeros y, además, de las informaciones que tiene de personajes de gobierno, como en el caso de la exsecretaria de Relaciones Exteriores, Edmundo Vargas, quien ha declarado su melancía y calificó esta memoria como "práctica".

Martorell llegó a las 13:35 y su presencia causó un aparatoso despliegue policial. Finalmente, Martorell, a quien se vio muy tranquilo y resuelto en sus juicios, habló de todo.

Sobre la prohibición de circular de su libro, dijo que "se está atentando contra la libertad de expresión. Espero que la justicia de el Fallo que corresponda y que trascienda la libertad de expresión, porque el tema de mi libro está en juego la libertad de expresión. Esto puede ocurrir a otros libros en el futuro".

## Gobierno hizo advertencia a Argentina

Aylwin dijo que hubo gestión cuando Spinoza estaba en Chile.

El Presidente Aylwin reconoció que se lo han presentado al gobierno argentino, respecto del ex embajador Oscar Spinoza Melo, que "está caballero no estaba siendo un buen representante de su país".

—Procuró al gobierno que algunos personajes aparecieran mencionados en el libro?

—Como yo no lo he leído, primera noticia que tengo que haya algún miembro de mi gobierno implicado en este libro.

—Ha transcurrido que de alguna manera habrían participado en fiestas.

—Para ver qué lo oigo. Sería interesante que usted me hiciera llegar los antecedentes y qué me pueda precisar a qué se refiere.

—Ayer Edmundo Vargas reconoció que él apresuró mencionado en parte del libro.

No sé a qué antecedentes. Primera noticia que tengo. Entiendo que la participación



Respecto de los recursos presentados, manifestó que reprodució en su libro "palabras fuertes en una carta de extorsión que Spinoza Melo envió a la empresaria argentina Vicki Gantia en 1991. Esas palabras, sin duda, son calumnias, pero son la prueba de un delito que no es extorsión a la persona". Sobre fiestas y fiestas que se dieron, tomó Spinoza en ciertas fiestas, Martorell dijo no haber tenido acceso.

Afirmó que "hubiera sido muy importante

● Martorell: "Me extraña que digan que las pruebas que entrego, como las cartas, son falsas, si con estas pruebas pidieron la remoción de Spinoza Melo".

● Presidente Aylwin: "Hicimos ver que no estaba siendo buen representante".

● Edmundo Vargas: "En el libro se hacen ataques bajos y sin fundamentos".

● Eduardo Frei: "Creo que es importante que la gente sepa la verdad".

● Obispo Cristián Caro: "La libertad no es un valor absoluto; tiene límites".

que hubieran pedido la remoción de Spinoza Melo".

El periodista explicó que no ha recibido pruebas del Gobierno, pero si de algunos políticos. "en forma indirecta". Aseguró que "se me ofreció, si es que yo no publicaba nombres o el libro, que ciertas personas, víctimas de la extorsión, tendrían mucha gratitud conmigo. También recibí llamadas telefónicas amenazantes". Ademá, hace un mes que recibió llamadas telefónicas en que se quedaban con la línea cada 15 ó 20 segundos, cuando daban vueltas al país.

En relación con la situación de revista Análisis, Martorell aclaró que el libro es de su responsabilidad. "Aún no hay ningún compromiso entre Análisis y 'Impunidad Diplomática'. Yo soy editor general de la revista y no es la intención para encerrar lo que se dice en el libro".

Adelantó la presentación de Gobernación. "Creo que mi opinión hasta ahora es la correcta, es decir, defender la libertad de expresión".

El periodista no ingresó ningún libro al país. "Yo cumplí las disposiciones de la justicia".

Se abogado, Carlos Forneca, informó que interpondrá un recurso en los tribunales, para evitar que se prohíba en definitiva la circulación del libro. Ademá, anunció que presentará una demanda por extorsión en contra de Spinoza Melo.

## Reacciones divididas por «Impunidad Diplomática»

El conflicto surge de dos valores que se encuentran: por un lado, la libertad; por el otro, el respeto a las personas.

Oponentes encontradas provocó la prohibición de circular del libro "Impunidad Diplomática" del periodista Francisco Martorell.

El secretario nacional de la DC, Gerardo Antúnez, calificó el hecho de extremadamente grave. "Se pende ahorcar la libertad de una persona sobre la base de una publicación de bichos infames".

Adelgó que "me temo que la sociedad chilena se pende ahorcar, constantemente, a circunstancias de atropello a la vida privada de las personas a través de publicaciones. En ese cuadro, me parece que hay que establecer un sistema de sanciones para impedir que las personas sean destruidas en su honor".

En cuanto a que la prohibición afectaría la libertad de expresión, dijo que "los derechos humanos no son absolutos. Si impusiera el derecho a la vida porque, en sociedades como la nuestra, existe la pena de muerte. La libertad de expresión tampoco lo es, porque puede entrar en conflicto con otros derechos a la privacidad y la honor de las personas".

Precisó que "no podemos obrar para una doble forma de extorsión que consistaría en que un delincuente hace obligar de chantaje a una persona y otra da a conocer el texto de la extorsión, incluyendo reconociendo que ella no tiene fundamento".

El candidato presidencial de la DC, senador Eduardo Frei, expresó su desacuerdo con la remoción judicial. "En una democracia como la nuestra, en la que hay libertad, no estoy de acuerdo con la prohibición de la Corte. Este caso da para una serie de rumores y escándalos y creo que es importante que la gente sepa cuál es la verdad. Siendo la investigación de un periodista debe ser un trabajo serio y responsable y él tiene que asumir la responsabilidad de las cosas que está diciendo en su libro".

El abanderado presidencial del partido Humanista-Verde, Cristián Rebolledo, dijo no participar del concepto de la censura. "Me parece que cualquier persona tiene derecho a escribir y dar a conocer sus puntos de vista y, luego, ser responsable de lo que dice. El tema no es cuál es el derecho que tiene la persona de publicar. Es un derecho consagrado que debe respetarse. Si hay injerencias o infamias, el autor debe responder en el caso de que alguien reclame por lo que ha publicado".

La voz de la Iglesia chilena se hizo oír por boca del secretario general del Episcopado, monseñor Cristián Caro. Dijo que "la libertad no es un valor absoluto, sino que siempre tiene límites y así como la libertad de expresión es un derecho también confirma el deber de respetar la honra de las personas". Aunque admitió que no conoce el texto y que los obispos no analizaron este tema en su reunión anual, precisó que en este tipo de cosas "el principio es claro: se prohíben las atrocidades y cuando consideras malas, no está bien. La libertad debe servir al servicio de la verdad y lo que importa es que se haga verdad; y la verdad es para que haya una conciencia más ar�ndida".



Guillermo Valdés,  
Valdés, a favor de la  
prohibición

El presidente del Senado Guillermo Valdés calificó como "grave" desacertable al ex embajador de Argentina en Chile, Oscar Spinoza Melo, cuando se presentó en Chile para firmar su libro "Impunidad Diplomática".

"No me corresponde a mí calificar las actitudes del gobierno argentino. Entiendo que el señor Spinoza Melo era persona de plena confianza del Presidente Menem y por eso lo designó. En más de algunas oportunidades que estuve con los gobernantes nos decían que estabamos convencidos de determinadas personas y que nos equivocábamos.

—Le recordó que hay sido invitado a Chile, cuando se presentó en el Senado. Aceptó y se presentó a favor de la prohibición.

—Le recordó que Vargas fue nombrado miembro del Comité Jurídico Interamericano por el gobierno militar, entre 1973 y 1976, lo cual, aclaró, no es efectivo. Precisó que entre 1971 y 1975 fue miembro jurídico del periodista Francisco Martorell a escribir el libro "Impunidad Diplomática".

—No le leí el libro, pero la información que tengo y los antecedentes entregados, hacen ver que el texto contiene calumnias, injurias, informaciones de vidas privadas de delitos que no deben publicarse debido a que atañen contra la dignidad de un país", dijo Valdés.

Alfredo Valdés, que con otras denuncias publicadas en el libro, "sólo comprometió el ejercicio del periodista", por lo que envió una carta al presidente del Colegio de Periodistas, Señor Concejuelo, donde solicita "las sanciones que correspondan", Vargas no está de acuerdo con la prohibición de circulación. "Personalmente, no me parecen convenientes ese tipo de decisiones para un libro como éste", dijo.

# Habla autor de libro del escándalo! [artículo].

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Habla autor de libro del escándalo! [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)